

Crisis y futuro de la Economía Española

Autor: José Ramón de Espínola

Editorial: Universitas, S.A., Madrid 2011,
416 páginas.

Nueva obra del profesor Espínola y nueva visión ampliada, actualizada y completa sobre la economía española.

Con prólogo del profesor Velarde Fuertes y continuando la serie iniciada con *Estructuras y flujos de la economía española* (1985-2004), *Crecimiento y Desequilibrios de la Economía Española* (1995-2006) y *Crecimiento y Crisis de la Economía Española* (1995-2009), este libro va dirigido a todo aquel que esté interesado en conocer de forma rigurosa la evolución y situación de la economía española actual, siendo especialmente recomendado para alumnos que cursen Economía Española en Facultades de Ciencias Económicas y Empresariales y para economistas que desean obtener una visión completa y actualizada de nuestra economía.

El objetivo central del autor es que el lector conozca las claves fundamentales sobre cómo es y cómo funciona hoy nuestra economía, cuáles son sus problemas y cómo pueden resolverse. Y esto es especialmente importante en un momento como el actual marcado por una situación de crisis económica internacional, que continúa afectando intensamente a la economía española provocando una caída de la actividad económica que no tiene precedentes en las

últimas décadas y que está generando y agudizando importantes problemas sociales: pérdida de empleo, impacto en la renta y en la deuda de las familias, pobreza y exclusión social.

El libro parte de varias ideas básicas:

- La distinción, dentro de la compleja realidad económica, entre estructuras y flujos, subrayando la importancia que tienen las primeras para explicar los segundos.
- La economía del presente es en gran parte herencia del pasado, especialmente el más reciente.
- La economía tiene una clara vocación política para resolver los problemas económicos de los individuos. Para ello resulta necesario analizar las causas de los procesos económicos y diseñar instrumentos eficaces no sólo a corto, sino también a medio y largo plazo.

A partir de estas ideas, y, como señala el profesor Velarde, desde “un riguroso planteamiento científico vinculado a un análisis macroeconómico ejemplar”, el libro se estructura en tres partes diferenciadas pero claramente relacionadas entre sí, destacando la abundancia de datos utilizados por el autor que ilustran las afirmaciones, conclusiones y recomendaciones. Cada capítulo recoge al final una bibliografía específica complementaria y una serie de cuestiones que permiten la reflexión y el debate y que contribuye claramente a destacar el alto valor pedagógico de esta obra.

En la *Introducción* se incluyen los tres primeros temas: *Problemas*, *Crecimiento*

Económico y Estabilidad Macroeconómica y Cambio Estructural. En ellos se señalan los problemas sociales y económicos más relevantes de los españoles: el desempleo, la mejora de la calidad de vida, la pobreza y la exclusión social, la protección social y la viabilidad financiera del Estado de Bienestar,... sin olvidar problemas a nivel mundial que inciden también en nuestra economía, tales como el subdesarrollo y la pobreza del tercer mundo y el deterioro del medio ambiente. Asimismo, el autor describe el concepto, en versión europea, de desarrollo económico sostenible para pasar a continuación al análisis de los distintos tipos de crecimiento económico y caracterizar el que ha seguido nuestra economía, que explica sus carencias y debilidades, fundamentalmente de capital (humano, tecnológico, productivo y comercial). Por último, en esta parte se analizan las dos condiciones fundamentales para que el crecimiento económico sea sostenible: la estabilidad macroeconómica y el cambio estructural.

La segunda parte, *Estructuras Económicas*, consta de cinco temas: *Población, Capital e Infraestructuras, Mercado de Trabajo, Sector Público e Integración Económica y Monetaria.* En esta parte el profesor Espínola destaca y desarrolla importantes ideas, tales como:

- El potencial productivo de la economía depende de las estructuras.
- La población es el principio y el fin de la economía. En nuestro país su evolución reciente muestra polarización territorial y envejecimiento demográfico. Este último aspecto tiene una

gran relevancia en el futuro de las pensiones públicas.

- Además de ciertas e importantes limitaciones derivadas de su infraestructura natural, la economía española adolece de déficit de capital que limita su potencial crecimiento. Ello requiere el fomento de la inversión y el ahorro nacional de forma que éste financie la más y mejor capitalización que nuestra economía necesita, sin incurrir en un excesivo endeudamiento exterior.
- El mercado laboral español presenta importantes desajustes que reflejan poca flexibilidad en el mismo. Esto explica, entre otros problemas, la baja tasa de actividad de la población residente, la baja tasa de empleo y el elevado volumen de desempleo en nuestro país.
- Existencia de un Sector Público con importantes desequilibrios financieros generados en los últimos años por la evolución de los estabilizadores automáticos y por su intervención en la crisis económica.
- La Unión Económica y Monetaria (UEM) constituye un nuevo escenario con importantes oportunidades y beneficios, pero con costes y riesgos para nuestra economía, en el que nuestras autoridades pierden su soberanía sobre determinadas políticas económicas, fundamentalmente las políticas monetaria y cambiaria, lo que exigirá intensificar el esfuerzo en la política presupuestaria, claramente marcada por los imperativos del Pacto de Estabilidad, en la capitalización y en el desarrollo de necesarias reformas estructurales y de mecanismos eficien-

tes que lleven a nuestra economía a la convergencia real con nuestros vecinos comunitarios.

La tercera parte de esta obra, *Flujos: Producto, Renta y Gasto*, incluye ocho temas correspondientes a *Producto y Empleo, Renta, Gasto, El Boom de la Vivienda, Sector Exterior, La crisis de 2008-2010, Política Económica frente a la crisis y Hacia un nuevo Modelo de Crecimiento*. En ella se ofrece una detallada descripción de la evolución de los sectores económicos en nuestro país, analizando la evolución del producto y el empleo en los últimos años, haciendo además un análisis comparativo de la estructura productiva española en relación con la de los principales países de la Unión Europea, lo cual permite obtener importantes conclusiones sobre fortalezas y debilidades del tan cuestionado modelo productivo español. A continuación se describe la evolución de la renta nacional neta por habitante de España, su convergencia (real) frente a la Unión Europea y su distribución desde varias perspectivas. Después, el autor estudia el patrón de gasto que sigue nuestra economía, analizando su dinámica y composición, que explican el desfase creciente entre el ahorro generado y la inversión, tanto en hogares como en empresas, con el consiguiente endeudamiento.

Brillante es en mi opinión el siguiente tema dedicado al mercado de la vivienda en el que el autor explica las causas y los efectos del *boom* producido entre 1998 y 2007.

Seguidamente el libro se ocupa del sector exterior, sector clave de nuestra

economía, analizando los flujos exteriores de la economía española a través de la balanza de pagos, con especial atención a la deuda externa, a la posición financiera de España frente al exterior y, fundamentalmente, a la necesidad de financiación, así como a las operaciones financieras mediante las cuales nuestra economía logra financiarse.

Y, en la parte final, como indica el profesor Velarde, el libro refleja “magistralmente”, la actual coyuntura, estudiando la crisis económica internacional iniciada en 2008, analizando sus factores determinantes, tanto endógenos como exógenos, describiendo las principales medidas adoptadas por el gobierno español, antes y después de la crisis de la deuda soberana, y realizando una interesantísima reflexión sobre la política económica española y sobre el necesario cambio de modelo económico que precisa nuestra economía para afrontar el futuro superando las importantes consecuencias sociales y económicas que la crisis está causando en nuestro país.

Para terminar, cabe destacar que el profesor Espínola, gran especialista en la economía española y en la economía de la Unión Europea, no se limita a describir y a analizar todos estos temas sino que va más allá proponiendo en cada uno de ellos soluciones y reflexiones de gran interés en orden a alcanzar el crecimiento cualificado y sostenible (desarrollo), que se refleje en la mejora del bienestar de los ciudadanos a la que aspira la economía española.

Antonio Javier Ramos Llanos
Universidad Pontificia Comillas